
连日来，出席市两会的代表委员结合自己的工作实际，围绕促进经济发展、助力乡村振兴、补齐民
生短板、产业转型升级等主题，各抒己见，畅所欲言，为打造“世界五金之都 品质活力永康”贡献自己的
力量。
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我市自 2013 年开展居家养老

工作以来，实现农村居家养老食堂

全覆盖。其实，城市社区老年居民

对养老食堂也有较大需求。

为此建议：政府部门将开设社

区老年食堂作为重要民生工程，鼓

励引导社区盘活原有福利院、闲置

幼儿园等公共服务设施和存量资源

作为老年食堂选址点，遵循“收费适

中、菜金平衡、群众接受、持续运营”

的公益性原则，选取积极性高、老龄

化率高、老年人多的社区作为试点，

做到“成熟一个、实施一个”。

同时，在面向老年人提供服务

的基础上，充分发挥财政作用，给

予建设奖励和运行补贴，以招商引

资、市场准入等方式，吸引更多市

场力量运营老年食堂，让更多企业

主动履行社会责任，积极参与老年

人助餐服务。

推动社区“老年助餐”
扩面提质

市人大代表 李梅枝

民以食为天
食以安为先

市政协委员 贾佳俊

食品安全事关人民群众身体健

康和生命安全，是关乎民生的大事。

2022 年 4 月，我市获评省食品安全

示范市，为守住人民“舌尖上的安全”

提供了有力保障。取得成绩的同时，

我们也要清醒地认识到我市食品安

全监管形势依然严峻，如外卖存在商

家营业执照缺失、餐饮后厨卫生堪

忧、添加剂使用过量等隐患。

为此建议：加强重点领域、重

点环节、重点场所的检查，从食品

原材料质量、加工制作过程、经营

者健康状况等环节严格监管，从严

查 处 违 规 违 法 行 为 ；深 抓 队 伍 建

设，提升依法行政能力、食药业务

能力、快速检测能力，着力提升监

督管理水平；加强舆论宣传，推进

行业自律和社会监督齐头并进，全

力守护人民群众的“米袋子”“菜篮

子”。

推进农村危房改造
建设和美乡村

市人大代表 孙革

近年来，我市大力开展城市更

新，经过改造的城中村面貌焕然一

新。但我市农村的危旧房体量仍旧

很大，很多老房子年久失修，存在安

全隐患，且大多难以原地改造改建，

更多人往城区转移，老村逐渐成为

“空心村”。

今年，政府工作报告提出要建设

和美乡村，其中包括深化宅基地改革

试点，把工作重点聚焦到农村危旧房

改造上。要实现乡村和美，首先要让

农村面貌整洁、农民生活美好，让群

众住有所居、住有优居，推进农村危

旧房改造工作刻不容缓。

为此建议：让政策先行，结合农

村宅基地制度改革，探索解决危旧

房改造中户数多、土地少的现实问

题；成立工作专班，摸清全市危旧房

体量，对符合条件的农村住房优先

实施改造。

大力发展乡村旅游
助力乡村振兴

市政协委员 吕伟郭

近年来，我市以“千万工程”为

引领，紧紧围绕“农业繁荣、农村宜

居、农民增收”的核心目标，不断深

化农村人居环境改善工作，涌现出

园周村、大陈村、方山口村、秀岩村

等乡村旅游“明星村”。不过，我市

乡村旅游也存在产品开发趋同化

严重、品牌建设步伐缓慢、基础设

施建设薄弱、专业人才匮乏等问

题。

为此建议：深化产品创新，打

造特色品牌，结合当地文化、历史

等元素，开发独具特色的旅游产

品，避免同质化竞争；完善基础设

施，提升旅游品质，为游客提供更

加舒适便捷的旅游体验；培育专业

人才，强化团队建设，为乡村旅游

长期发展提供有力保障；推动产业

融合，助力乡村振兴，通过乡村旅

游发展，带动当地相关产业繁荣。

政府工作报告提出，
要完善保障体系，聚焦“老
有所养”，提档公共服务，
高水平打造“健康永康”。

政府工作报告提出，要
充分挖掘观光农业、创意农
业、体验农业等新业态，全
力争夺乡村振兴“神农鼎”。

政府工作报告提出，
要坚决扭住“五战双强”关
键抓手，全面打响“扬长补
短、提质发展”的发令枪。

政府工作报告提出，
要聚力“科技创新”主引
擎，不断汇聚发展动能。

2023 年 10 月，在我市召开的

2023职业教育与共同富裕高层对话

会上，南昌交通学院与永康市政府、

纳雍县政府、永康五金技师学院等

共建“数智五金产业学院”，打造政

行企校四方协同的“东迁西归”高技

能人才培养升级版。这需要推进

“数智五金产业学院”建设工作走深

走实，为我市提供优秀五金人才，同

时也为永康五金技师学院积累高等

教育办学管理经验。

为此建议：由市政府成立工作专

班，协调“数智五金产业学院”落地事

宜；采用制度延伸的方式，让该学院

师生在永期间享受相关优惠政策与

服务；收集我市企业人才需求，设立

人才库需求资源库，并组织我市企业

定期与该学院开展人才培养、企业实

习、就业选岗等交流活动。

全力打造
“东迁西归”升级版

市人大代表 王钟宝

加快推动
中小企业数字化转型

市政协委员 李心迪

我市拥有大量中小企业，加快推

动中小企业数字化转型，有助于经济

快速增长。当前，数字化转型面临数

字化基础设施建设不足、数字化人才

短缺、企业数字化转型资金不足、企

业主转型意识不强等问题。

为此建议：提升智能工厂、数字化

工厂（车间）、数字化项目中的设备补

助权重，提升智能化水平，降低转型成

本；设立智能化改造咨询诊断服务机

构小组，从各细分行业中筛选1-2家

企业，免费提供数字化转型服务；定期

举办数字化改造企业培训，鼓励中小

企业选派职工参加数字化转型培训，

提升企业员工的数字化素养；与永康

五金技师学院合作，开设数字化转型

相关专业和课程，将实践案例带到课

堂，让学生直观了解企业生产流程、结

构以及痛点难点等。

国有企业作为国家经济的重要

支柱，在增加市场活跃程度、增强经

济发展动力等方面具有不可替代

的作用。然而，受政策收紧、规模扩

大、发展滞后等因素影响，当前我市

国有企业在融资可持续方面存在一

定困难。

为 此 建 议 ：做 大 做 强 国 企 平

台，通过优化资产结构、增强盈利

能 力 和 建 立 共 赢 机 制 等 方 式 ，进

一 步 发 挥 国 企 平 台 优 势 ；加 强 项

目统筹规划，通过分类推进、提高

储 备 等 方 式 ，进 一 步 构 建 优 质 的

项目成长“生态圈”；破解历史遗

留 问 题 为 国 企 解 包 袱 ，通 过 加 快

盘 活 低 效 资 产、加 快 完 成 出 借 资

金收回等方式，为国企减负；推动

各类平台类公司逐步向实体企业

转型，以此激发企业活力，实现产

业提升发展。

提升国企融资能力
助推高质量发展

市人大代表 高燕

提升花园大道
通行能力

市政协委员 应煜

花园大道是我市老 330 国道的

城区道路，是城区路网的重要组成部

分，车流量大。其中，花园立交桥至

车宝路路段通行条件较差，存在路面

狭窄、道路两侧有风险隐患、铁路桥

下雨天易积水、两侧露天沟渠积淤发

臭等问题。

为此建议：尽快规划拓宽全路段

路面，提升道路通行能力；酥溪桥新

增辅桥，酥溪桥外两侧新建桥面板，

作为电动车和人流通行的专用辅桥；

重新进行交通规划并做好安全评估，

全线设立机非隔离带，让道路更加有

序、安全、畅通。在道路东侧临农田

段，最外侧增加全封闭道路护栏，确

保交通安全。在华溪北路交叉口、城

北路交叉口增设非机动车及行人停

车等候区，保障路口交通秩序；提升

道路环境品质，新增园林游步道、街

角小品，提升城市环境品质。

以高质量发展回应群众期盼
——代表委员热议政府工作报告


